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车企力推原因何在？

6日，由中国船舶外高桥造船有限公司建造的首艘国产大

型邮轮“爱达·魔都号”出坞，全面转入码头系泊调试阶段。

自2019年 10月 18日首艘国产大型邮轮正式开工点火

起，三年多来，项目工程稳步推进，截至目前，总体进度达到93％

以上，内装进度达到85％以上，预计将于今年底完工交付。

近年来，视频网站会员的套娃式
收费引起很多消费者不满。而业内人
士认为，汽车付费会员服务已经有了
这种趋势。

北京京师律师事务所律师熊超
表示，付费的定位应该是增值服务
和差异化服务，应用于基础性服务
显然不合理。“车辆销售时必须满足
基本驾驶需求，不能制造二次收费
陷阱。”

汽车行业观察人士刘湘庆认
为，应该肯定付费会员服务增强了
车主的消费体验，一定程度满足了
个性化需求。付费服务本身是一种
商业行为，无可厚非。“但重要的是
在搭售这项服务时，是否事先明确
告知消费者需要收费、收费多少。
如果没有事先告知，则涉嫌侵犯消
费者合法权益。”

“现在不少消费者对汽车付费服
务不满的原因在于，一些车企销售人
员未履行如实告知义务，不少消费者
都是在使用后收到提醒，才知道使用
车辆配置的功能需要额外付费。另一
方面，付费的范围不断扩大，消费者担
心会延伸到越来越多的基础配置上，
增加他们的支出。”刘湘庆说。

朱星表示，车企应该多倾听消费
者呼声，要充分保障消费者的知情权，
在合理合法合规的基础上力求服务多
样化，让付费会员服务给消费者带来
便利而不是负担。

“对于汽车越来越多的订阅服务，
行业内应根据消费者的体验做出一定
的规范，特别是确定增值服务的边
界。”专家提醒消费者，在购车时需要
在此方面多留意，详细咨询有关服务
的功能及收费情况。 （工人日报）

99元买1个月座椅加热合理吗？
一些汽车品牌基础功能也要花钱买套餐引质疑

付费会员服务已广泛存在于各类互联网产品中，近年来，有向汽

车领域蔓延之势。

记者了解到，目前有多家车企推出了付费会员服务。不过，一些

汽车品牌将付费项目向基础功能延伸，并且有套娃式付费的苗头，引

起不少消费者的质疑。业内人士认为，要确保消费者的知情权，汽车

的付费会员服务亟待进一步规范和优化。

近日，刚购新车不久的胡先生在
汽车订阅服务上遇到了烦恼。他告
诉记者，这款车参数配置表里明确标
明远程启动功能是标配。但使用不
久后却收到提醒说，远程启动服务套
餐将于今年7月到期，续费1年需花
299元。

“花了几十万元买的车，每年还
需要花钱才能使用本来的功能，有
种被‘割韭菜’的感觉。”胡先生质疑
道。

随着汽车智能化的普及，汽车的
付费项目越来越多，尤其是新能源汽
车。其中，自动驾驶选装包、车联网
功能等多种软件订阅服务已经在越
来越多的车型上有所体现。而部分

服务项目的收费也不断上涨。如某
新能源汽车的全自动驾驶系统，其国
内的选配价格已经从此前的5.6万元
上涨到6.4万元。

令消费者更为不满的是，不少车
企把订阅模式扩大到基本功能上。
记者了解到，不少汽车品牌开始在方
向盘加热、座椅加热、座椅通风、后轮
转向等功能上采取付费会员模式。

北京消费者赵昌欣告诉记者，他
于今年初购买了一款豪华汽车，交车
后才发现后轮转向还需付费才能持
续解锁。“车上的配件随整车购买时
就已经买下了它的使用权，我觉得不
应该与时常需要更新的软件一样采
取付费模式。”赵昌欣表示。

越来越多的消费者对订阅服务表
示质疑，但为何仍有越来越多的车企
不遗余力推出这一服务呢？

一家汽车4S店销售杨经理告诉
记者，付费会员服务主要是考虑不同
区域和不同消费者的个性化需求，现
在车辆销售已从传统的一次性交费向
付费订阅的方式转变。“对于用户来
讲，付费会员服务可以根据自己的实
际用车需求选择。至于消费者有所质
疑，很大程度上在于还没有习惯这种
服务模式。”

杨经理举例称，广东的车主可能
一年都不需要使用“座椅加热”和“方
向盘加热”功能，但如果冬季自驾去
东北旅游，便可以花上99元买1个月
的前排座椅加热功能，使得体验更舒
适。“每个消费者的用车方式和用车

频率不同，车辆使用场景也存在差
异。如果车企一次性将项目费用收
取上来可能会造成一定程度的浪
费。”

汽车行业分析师朱星表示，车
企相继力推付费会员服务的根本原
因在于车企在维保收入下降后，需
要开辟新的盈利空间。“现在后期保
养和维修方面难以达到以前的盈利
水平。特别是相较于燃油车，新能
源汽车的保养项目更少，因此厂商
就需要挖掘新的收入项目，而付费
会员服务就成为众多车企新的收费
来源。”

分析人士认为，多元化的付费会
员服务将是智能汽车行业发展的趋
势，在未来车企营收中的占比可能会
越来越高。

基础功能收费引质疑

套娃式付费是否合理？

首艘国产大型邮轮“爱达·魔都号”出坞

可容纳6500多人
如同一座“移动的海上城市”

“庞大的物量和复杂的
工程界面需要不断细分，厘
清系统之间的逻辑关系，制
订出详细的工程计划，计划
条目就超过10万条。”中国
船舶外高桥造船有限公司总
经理、大型邮轮项目总设计
师陈刚说。

大型邮轮建造难度不仅
在于工程浩大，更在于精益
管理。中国船舶外高桥造船
有限公司通过三维模型构建
的大数据库，实现了大型邮
轮建造的全流程数字化管
理，并研发出新一代造船企
业 工 程 管 理 系 统 SWS －

TIME平台，应用于其他大型
船舶建造。

首艘国产大型邮轮既是
我国船舶工业攀登的又一座
高峰，也是带动我国邮轮产
业发展的新引擎。运营方中
船嘉年华邮轮首席执行官陈
然峰介绍，首艘国产大型邮
轮交付后，将从上海出发，执
航日本及东南亚航线。

此外，2022年8月8日，
第二艘国产大型邮轮开工建
造，标志着中国大型邮轮实
现“双轮同造”，迈向批量化、
系列化建造阶段。

（据新华社）

白色涂装、流线型船体、
身系“敦煌飞天彩带”的首艘
国产大型邮轮，取名为“爱
达·魔都号”，寓意“从上海出
发，爱达世界”。

长323.6米，宽37.2米，
总吨13.55万吨，首艘国产大
型邮轮给人的第一印象就是

“大”。除了体量大，它区别
于其他大型船舶的突出特点
还有功能“全”。24层楼高，
拥有 2826 间舱室，可容纳

6500多人，船上豪华酒店、
影院剧场、水上乐园一应俱
全，如同一座“移动的海上城
市”。

这艘大型邮轮拥有136
个系统，2万多套设备。零部
件数量高达2500万个，相当
于5架C919国产大飞机、13
辆复兴号高铁列车的工程物
量 。 电 缆 布 置 长 度 达 到
4300公里，相当于上海至拉
萨的铁路距离。

将在哪航行？
交付后，将从上海出发，执航日本及东南亚航线

它有多大？
相当于5架C919、13辆复兴号的工程物量


